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時代人物

在剛剛閉幕的全國兩會中，「新質生產力」一詞備受關注。眼下，新質生產力已經成為對高質量

發展的強勁推動力、支撐力。對此，全國政協常委、中國和平統一促進會香港總會會長姚志勝認

為，新質生產力由創新起主導作用，具有高科技、高效能、高質量特徵，而作為香港未來發展新引

擎，北部都會區正是可以孕育出新質生產力的肥沃土壤，新田科技城不僅將成為創科發展集群的樞

紐，與深圳科創園區產生協同效應，亦將助力香港實現「南金融、北創科」的新產業布局。

緊跟國家發展部署
加快發展新質生產力

加強大灣區與福建兩岸融合發展示範區合作聯動

北都建設進度需要加快

北部都會區是香港全面對接粵港澳大灣區、融入國家發展大
局的重要規劃。去年11月，特區政府公布《北部都會區行

動綱領》，預計北都在未來5至10年漸現雛形，並在20年內大
致完成發展。姚志勝認為，對接國家發展部署時不我待，北都建
設進度需要加快。以河套深港科技創新合作區為例，深圳園區建
設已頗具規模，大批項目成型，但轉觀位於北都內的香港園區，
第一期第一批次8座樓宇要在2024年至2027年才分階段落成，
落差明顯。對此，姚志勝提出三點建議加快北都建設。
其一，特區政府收購農地價格偏低，未能反映隨新界發展而急
升的土地價值，他建議特區政府將收地賠償金額在現有的基礎上
適度增加，為大幅徵地提速建設提供有吸引力的經濟誘因。
其次，特區政府土地發展程序過於繁瑣冗長，對土地使用亦施
加較多限制，必須大力度精簡、合併、優化，為大規模開發北都
土地爭取時間。例如，以釋出農地發展潛力、與土地業權人共同
發展為目標的土地共享先導計劃，應在公私營房屋比例及地積比
等方面增加彈性，吸引土地業權人更踴躍參與。
最後，以「全面規劃、基建先行」原則發展北都，加快鐵路公

路等交通建設，吸引居民和產業進駐，做到路通、人通、財通，
才避免再走「先規劃、後鋪路」窒礙新發展區建設的舊路。

港工程界把握「一帶一路」機遇
除卻北部都會區，由習近平總書記提出的高質量共建「一帶一
路」的八項行動，更是香港融入國家發展大局、實現高質量發展
的重要陣地。姚志勝認為，八項行動非常好地統籌了國際與國內
標誌性工程與「小而美」項目，兼顧系統性、務實性與前瞻性，
是基建投資的重大利好，也是香港工程界大顯身手的重要機遇。
數據顯示，10年來，「一帶一路」倡議已形成3,000多個合作

項目，拉動近萬億美元投資規模。隨着八項行動推展，更多基建
和產業項目陸續推出落實，港商要密切調研沿線當地項目情況，
聚焦基礎設施建設、能源資源開發、工業園區和經濟特區建設、
農業合作、數字經濟等領域，為當地帶來有效投資，促進增長，
傳播技術，增加就業，改善民生。
姚志勝指出，香港工程界歷史悠久，由香港工程協會到法定專

業學會香港工程師學會，香港工程界發展至今近80年歷史。其
歷史底蘊和國際化專業實力完全有力對接「一帶一路」新一輪基
建需求。港商可發揮企業投資作用，組織用好香港的工程專業優
勢，與內地工程企業攜手協作，承接更多八項行動帶來的「一帶
一路」新項目。

為香港經濟注入「興」的動能
放眼香港目前整體經濟形勢，姚志勝表示，疫後經濟復甦幅度

較預期為緩，本地投資和消費的反彈力度不足，主要是受外圍整
體氣氛疲弱、息口持續高企、金融市場表現欠佳等因素影響。然
而當前，香港進入由治及興新階段，有更好條件促進香港拼經濟
謀發展。他認為，為提振香港整體經濟，注入「興」的動能，可
從三方面着手。
首先，大力招商引資，吸納資金來港。如可進一步放寬上市監

管限制，在監管、稅務、法律、人才發展上作配合，從而吸納更
多市場資金，另可加強與內地金融互聯互通，促進本港人民幣離
岸業務擴容增量。同時，要強化政策配套，吸引更多家族辦公
室、有限合夥基金及開放式基金型公司在港註冊，為超高財富淨
值人士來港管理資產創造更有利環境。
第二，積極開拓經濟新增長點。「十四五」規劃支持香港建設

「八大中心」，香港要用好中央支持，提升傳統支柱產業效能，
並以新定位新角色，推動發展更多潛力巨大的新產業。例如，
「十四五」規劃支持香港發展中外文化藝術交流中心，香港作為
中西文化薈萃的國際大都會，不僅在舉行文藝表演、展覽、教學
等活動以至著作出版等環節推動文化產業做大做強，更可聯合大
灣區文化事業拼船出海，擴大國際市場，開發更多需求。
最後，姚志勝認為應大力發展盛事經濟。舉辦展會論壇、體育

賽事、文藝表演等大型活動，對旅遊、餐飲、酒店等行業具有磁
吸效應，不僅帶動更強勁消費需求，激活經濟動力，而且涉及範
疇廣泛，涵蓋不同領域和行業，對香港經濟發展有明顯的宏觀增
值作用。他進一步指出，香港上半年會舉辦超過80項大型盛
事，應做好全盤規劃，優化旅遊基建配套，在場地、交通、通
關、資訊等方面提升接待能力，更好迎合盛事經濟。

2023年9月，《中共中央國務院關於支持福建探索海峽兩岸融合
發展新路建設兩岸融合發展示範區的意見》公布，福建探索海峽兩
岸融合發展新路進入新階段。
姚志勝認為，粵港澳大灣區在粵港澳三地融合發展方面積累了經
驗，可供推動兩岸融合發展參考借鑒，此外大灣區的金融、科技、
製造等優勢產業也可為建設兩岸融合發展示範區提供重要支持。福
建、大灣區同屬泛珠三角區域。加強大灣區與福建示範區之間的聯
動合作，有利加快示範區建設，促進兩岸更好融合發展。
對於如何加快示範區建設，姚志勝亦有數點建議。他認為，首先
可建立大灣區與示範區合作聯動機制，為大灣區與示範區的合作提
供體制保證；再則可加強大灣區與示範區金融合作，支持福建打造

兩岸區域性金融服務中心，鼓勵更多台企參與國家金融市場發展；
最後則是可加強大灣區與示範區科技與製造業合作，設立示範區創
新走廊，打通由台灣到示範區再到大灣區的三省創新通道。
另外，姚志勝提出可在示範區內設立綜合性大型台灣青年園

區，從而為台灣青年來祖國大陸創業、就業、生活創造更好條
件、提供更大平台。他認為可以借鑒粵港澳大灣區內以大灣區
（廣東）創新創業孵化基地為龍頭的青年園區，在福建示範區設
立綜合性的大型台灣青年園區，集就業、創業、學習、生活於一
身，促進示範區兩岸青年發展體系建設，並將園區打造成為兩岸
青少年的研學基地和台灣青年融入國家發展大局示範區和國情教
育基地。

激
濁
揚
清

激
濁
揚
清
促
進
兩
岸
和
平
統
一

促
進
兩
岸
和
平
統
一

習近平總書記在《告台灣同胞書》發表四十周
年紀念會上的重要講話中作出了「祖國必須統
一，也必然統一」的莊嚴宣示。
姚志勝認為，兩岸融合發展如今正進入新的歷
史機遇期，祖國大陸正牢牢把握兩岸關係的主
導權和主動權。發展經濟、惠及民生，是未來
兩岸關係發展的必然方向。香港統促總會未來
一年的會務工作將積極有序開展。
姚志勝表示，將推動香港統促總會與內地不同
省市政府和促統組織等建立廣泛的合作關係，
做好平台和橋樑角色，鞏固深化香港和內地不
同領域合作，將香港「一國兩制」獨特優勢以
至大灣區發展動態，輻射到福建兩岸融合發展
示範區建設，共同推動兩岸交流交往，深化兩
岸融合發展。
繼而，姚志勝認為要發揮好社團民間交流作
用，舉辦大型活動，促進更多市民了解和認識
反「獨」促統的重要意義。在有關領導部門的
支持下，香港統促總會將籌劃爭取今年舉辦規
模盛大的全球華僑華人促進中國和平統一大
會，從而凝聚更強大的統一力量。與此同時，
堅守輿論陣地不可或缺，必須講好香港「一國
兩制」成功故事，推動探索「一國兩制」台灣
方案，繼續透過新聞稿和撰寫文章主動發聲，
激濁揚清，引導輿論，為反映反「獨」促統民
情發揮正能量。

◆◆姚志勝認為姚志勝認為，，作為香港未來發作為香港未來發
展新引擎展新引擎，，北部都會區正是可以北部都會區正是可以
孕育出新質生產力的肥沃土壤孕育出新質生產力的肥沃土壤。。

◆姚志勝（前排右二）為區議會候選人拉票站台。
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◆◆姚志勝榮獲姚志勝榮獲20202020年中國慈善榜年中國慈善榜「「年度慈善家年度慈善家」」稱稱
號號。。姚志勝已為香港和內地公益事業捐款累計近姚志勝已為香港和內地公益事業捐款累計近33億億
元元，，連續多年入圍中華慈善獎最具愛心捐贈個人連續多年入圍中華慈善獎最具愛心捐贈個人，，曾榮曾榮
獲中國僑聯捐贈公益事業突出貢獻獎獲中國僑聯捐贈公益事業突出貢獻獎。。
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◆2023年10月
13日，中國和
平統一促進會
香港總會舉行
第四屆換屆典
禮，姚志勝連
任總會會長。
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2024年3月21日（星期四）
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